



由布市

# 地域力

local power

挾間、庄内、湯布院の3町が合併し、由布市になって10年。魅力的な地域資源を持つ市内にはさまざまなコミュニティがあり、それぞれ活発に活動している。活動を引っ張る若手リーダー4人が、それぞれの取り組みを共有しながら課題について話し合った。もともと鉄道でつながっていた地域。心の垣根のない関係が、地域の力を次世代へとつないでいく。



きて、まちおこしも始めたし。

古長 庄内神楽は今、ピンチです。もともと地元の人が地元の神社を守るというのが神楽の起源ですが、「いろんな人が神楽座に入れるようにしていこう」という機運が高まっています。今は地元外の「やりたい」という子どもを受け入れていませんが、その枠組みをどこかで外さないと守りたいものも守れなくなってしまう。

渡辺 在り方を大切にするのか、人が要るのか。

古長 今日は神楽の衣装と面を持ってきました。ちょっと試着してみてください。

村田 (試着して)重たいですね。

古長 実際は衣装を着て動くので、終わったら汗だくです。

原田 同じ由布市の中でも、庄内神楽について他の町の人は詳しく知らないところがあるようです。そこ辺が今後のチャンスにつながるのかなと思います。

平岡 他の町

の祭りを手伝いにいくとか、もっと一緒にやれたらい。知っている人がいるときに行きやすいですか。

大谷 橋渡しが役がないとなかなかできません。

村田 集客のためにいろんなゲストに来てもうときも、最初はあまりかしこまつた話にならない方がやりやすいんじゃないと思います。

古長 最終的にはお金が発生するけど、ビジネスじゃなくて、人と人がつながるような人として応援したいと思ってもらえるようになればいい。うちのジャムも、顔が見えるところで農家さんと付き合っています。会社をやっていると「人・物・金」といわれるけど、絶対的に順序があつて「人」が先なんです。

渡辺 出会って、関係をつくって。

大谷 村田君のいうのは湯布院方式なんですが、今、青年部がすごく元気がいい。みんなで何かと一緒にやろうということになり、婚活イベントをすることになりました。旅館の商工会青年部は今26人。10年くらい前は十数人で、その頃ははさま花火大会の協賛もすごく落ちて、「やめようか」という話もしました。でも「やめるにしても最後は派手にやろう」と協賛集めを頑張り、それからだんだん協賛が戻ってきたんです。

古長 地域力はどこで生まれるか、それが地域の風景のよう

に、そこに上つたら見えるとい

う景色はいっぱいあるし、電車

の中も一つのコミュニティが

成立している。住んでいる人そ

れぞれのコミュニティがあつて、それがい

んなところで融合するから地

域全体で面白くなる。

渡辺 結局、人と人が会うとか、一緒に何か

やろうというところから全てが始まっていくと思

います。では、どうやって一緒にやる人を集めていけばいいでしょうか。

平岡 友達をつくるのと同じでしょう。まずは共通点を探して。

村田 卷き込めるか巻き込めないか分からな

いけど、きっかけはそういうものですよね。

以前から、3町は電車などつながる部分があつたんですね。今、若い人は庄内にいます。

古長 同級生は2割ぐらいが残っていて、他は大分市か県外に出ています。

大谷 挟間に家を買う人もいるよね。

平岡 挟間はそういう意味で、庄内や湯平の人が多く住んでいますね。挟間の同級生は賀来とか南大分とかに出ていく。それぞれ一駅ずつぐら

い街に近づを感じます。

村田 古長さんの住んでいる所の風景のよう

に、そこに上つたら見えるとい

う景色はいっぱいあるし、電車

の中も一つのコミュニティが

成立している。住んでいる人そ

れぞれのコミュニティがあつて、それがい

んなところで融合するから地

域全体で面白くなる。

渡辺 結局、人と人が会うとか、一緒に何か

やろうというところから全てが始まっていくと思

います。では、どうやって一緒にやる人を集めていけばいいでしょうか。

平岡 友達をつくるのと同じでしょう。まずは共通点を探して。

村田 卷き込めるか巻き込めないか分からな

いけど、きっかけはそういうものですよね。

古長 学生の時は久大線で電車通学をしていました。

大谷 僕の親戚が電器店をしていて、温泉ま

つりなどの音響を担当していました。僕は音楽を

やっていて音響とかは得意だったので、高校を卒業する時に「手伝ってくれ」と言われて、手伝うことになって二十数年たちました。それから祭りにも関わるようになりました。父は祭り好きだったけど、そういうのが昔は恥ずかしかった。でも今は自分がそうなっています。大人になってからの方が湯布院を好きになったかもしれません。

古長 学生の時は久大線で電車通学をしていました。

大谷 僕も電車通学。帰宅部だったけど電車

の中つ部活みたいなもので、先輩しか座れない席とか、結構あるんですよね。途中で庄内や挟間の子が乗ってきて仲良くなっていました。

平岡 大湯線には、若い人からお年寄りまで

みんな思い出があるから共感が持てる。そういうのを探して100周年祭をやろうとしています。

古長 あります。神楽は確実に高齢化しています。子どもたちにも教えているけど、そもそも地域の子どもの数が少ないので、伝統文化をどう継承するかは最大のテーマです。

渡辺 目原さんは企業を相手に仕事をしていま

すが、同じことが言えるのでは。

渡辺 人口は減っているし高齢化も進んでい

るし、自分がやっていることをやる人が少なくな

っているという危機感はあります。

古長 あります。神楽は確実に高齢化していま

す。子どもたちにも教えているけど、そもそも地域

の子どもの数が少ないので、伝統文化をどう継承する

かは最大のテーマです。

渡辺 やめるか続けるかという話になつた時、

結果として「続けよう」という方が強くなつた、そ

の力はなんでしょう。

平岡 ピンチになったから、みんなで力を合

わせようと一体感が出たんじゃないでしょうか。

大谷 ピンチをどうチャンスにするか。由布院

は全部そうやってきました。大分県中部地震が起

て行政がつくつて。

平岡 よく色分けを言われますよね。「挟間はベッドタウン」とか、挟間の中でも農業をやっている人はいるし観光をやっている人もいる。3町の枠組みでくらいいでほしいなと思います。

村田 画一的に見てもしょうがない。いろんなところでいろんなことをすればいいと思います。

## 笑えるようにして発信

古長 庄内の平石自治区は去年と今年、鳥獣害川柳を募集しました。「困っている現状をみんなで笑えるようにして発信できたらいいね」と考えて、農業新聞にも取り上げられ、今年は全国から二百数点が集まりました。優秀者は、特産品の宣伝も兼ねて梨を贈りました。

大谷 僕たちは83歳以上の水彩画公募展をやっています。由布院駅のホールで出展者を呼んでフォーラムも開きました。どんなことでも一生懸命やれば響くのかなと思います。

村田 うちはジャムを作っていて、首都圏や大阪にも出荷しています。湯布院でもお土産として置いてもらっているけど、地産地消というと難しいところがあつて、生産者がこちらの商品作りに賛同してくれないといけない。そういうのができればいいなと思うけど、なかなか成り立ちません。

古長 やっぱり販路から考えるのが一番大事だと思います。できたものを生かさない。

村田 うちの商品に限らず、湯布院の旅館とかで「こういうのがあればいいよね」という声が挙がって、それが地元の物と結び付くと、本当の地産地消になるなと思います。

## 互いを知ることが一番

渡辺 ここからキーワードを考えましょう。

古長 地域力って、いろいろあっていいと思います。いいものをつくりうるという思いは一つで、やり方はいろいろあっていい。そこでのやり方で、そこに住んでいる人たちがいいと思えばそれでいいんじゃないかなと思うんです。

大谷 逆に、いろいろなひとが見えていいと思うんです。

古長 行政はついで一つのものをつくるだけではなく、市役所の中でも、「挟間、庄内、湯布院」という割り振りをもうやめないとどうですか。

大谷 逆に、いろいろなひとが見えていいと思うんです。